

El alto comisario de España en Marruecos cumplimenta a S. A. I. el Jalifa

Le felicitó, en nombre de S. E. el Jefe del Estado, con motivo de la Pascua del Sacrificio

LA VANGUARDIA en Marruecos

LECCION DE NACIONALISMO

Tetuán, 19. (Crónica telefónica). — En el Salón del Trono del Palacio Jalifano, en medio del silencio que hacía solemne y severo la presencia del Gobierno jalifano en pleno, de los altos dignatarios musulmanes y de las personalidades más destacadas de la Administración española...

Con precisión y concreción castrense, el general García Valiño definió así las directrices de su pensamiento y de sus anhelos: Extensión amplísima de la enseñanza primaria; atención sostenida a todos los aspectos de la Cultura; participación activa, escalonada y amplia de los marroquíes en la gerencia de sus propios asuntos...

La reorganización del Gobierno jalifano de noviembre de 1926, que hasta ahora y por causas diversas no ha tenido su total efectividad, será desde este momento motivo de especial atención. Se concretarán y precisarán las funciones de los Ministerios en ellos mismos y en relación con la Administración interventora...

Abrir los caminos para la preparación amplia, noble y leal de un pueblo en la gerencia de sus propios destinos; prepararle adecuadamente para que el rendimiento sea el debido y la marcha se haga con paso seguro y firme...

En el Palacio del Mexuar

Tetuán, 19. — A las once y media de la mañana, el alto comisario de España en Marruecos, teniente general García Valiño, visitó en el palacio del Mexuar a S. A. I. el Jalifa para felicitarle oficialmente en la Pascua grande.

A los acordes del himno nacional se puso en marcha la comitiva, que iba precedida por el guión del alto comisario; seguía el teniente general García Valiño y sus ayudantes de servicio; a continuación marchaban el jefe de protocolo y el jefe del Estado Mayor del Ejército de Marruecos...

Fuerzas de la guardia jalifana rindieron los honores de ordenanza. A la puerta del palacio, el alto comisario fue recibido por el Gran Visir y el alto personal palatino, e introducido en el salón del trono, donde se hallaba S. A. I. el Jalifa, acompañado del presidente del Consejo privado, chambelán y jefes de las Casas Militar y Civil de S. A. I. así como el Gobierno en pleno y numerosos notables musulmanes...

Discurso del teniente general García Valiño

Tras los saludos de rigor, el alto comisario dió comienzo a su discurso, en el que dijo: «Alteza: Lleno de satisfacción y con los mejores deseos para Vuestra Alteza, vuestro Gobierno y vuestro pueblo, llevo por

primera vez a las gradas de vuestro trono para, en nombre del Jefe del Estado español, autoridades civiles y militares de esta zona del protectorado y en el mío propio, felicitaros en esta gran festividad de la Pascua del Sacrificio, que celebra en estos días felices toda la comunidad islámica y que, venturosamente, se desenvuelve hoy dentro de la calma de una verdadera paz y tranquilidad que, desgraciadamente, no alcanza al mundo en estos momentos.

Mis propósitos son de incrementar la enseñanza primaria, que va tomando cuerpo, y en la revisión que hice del segundo plan quinquenal se ha pasado, de dedicar siete millones de pesetas para obras culturales, a la respetable cantidad de cuarenta y un millones y medio; el 3 por 100 que se cifraba para las atenciones culturales ha pasado, pues, a ser un 17 por 100 traduciéndose en créditos para catorce grupos escolares y escuelas musulmanas de primer orden, escuelas rurales y el centro escolar que ha de levantarse, si Dios quiere, y bajo vuestro mandato, en Tetuán, rodeado de huerta y arbolada sobre ese fondo verde que, en este caso, será el símbolo de la esperanza que todos ciframos en Vuestra Alteza.

Pero no basta con preparar a la juventud; hay que incorporar a la actividad general del país. La juventud marroquí se incorpora a las tareas administrativas, pero no por el favor, que envilece, sino por la preparación metódica y sistemática. Así, pues, se efectúa al máximo la incorporación de los marroquíes: con la debida preparación y aptitud a la administración para que el ejercicio de las funciones les vaya permitiendo alcanzar un sentido de responsabilidad, un concepto del deber, una preparación y una capacitación útiles para el futuro de Marruecos.

Y en este orden de ideas y siguiendo en la exposición de una graduación de responsabilidades, os expongo mi deseo de hacer efectivo, en la mayor extensión posible, la participación de los marroquíes en las funciones de Gobierno. Para ello comenzaré por hacer realidad las normas del dahir de 26 de noviembre de 1946 que reorganizaba el Majzen jalifano y que, por alguna serie de circunstancias a las que no he de referirme ahora, no ha producido los resultados que de él debían esperarse.

La realización de las funciones precisas de estos ministerios, la reglamentación de su funcionamiento, tanto interno como de enlace con los órganos interventores que han de guiar cuidadosamente su evolución y, en fin, una primordial y alta preocupación por su eficiencia, serán tareas a las que habrán de dedicarse los primeros esfuerzos y Vuestra Alteza aprecia bien la trascendencia del empeño en que estamos situados. El concepto severo de mi responsabilidad no me permite abordar problemas o aconsejar y refrendar disposiciones que pueden luego, por circunstancias varias, quedar muertas y sin eficacia alguna.

Perdone, Alteza, si me he extendido, más de lo que hubiera querido en la exposición de unas ideas, pero he querido hacerlo así en este día de júbilo para el pueblo musulmán y para todos los que con él convivimos. En ellas van implícitas mis mejores deseos de acierto en la misión que el Jefe del Estado y Generalísimo Franco me ha confiado, cual es la de velar por la paz y prosperidad de vuestro querido pueblo, tan digno de nuestros deseos y cuidados.

Alteza: Que en esta primera Pascua grande que empieza, os coime Dios de grandes venturas así como a vuestra egregia familia y a vuestro Gobierno.

Contestación del Jalifa

Su Alteza Imperial el Jalifa, terminado el discurso del alto comisario, contestó con unas palabras para agradecer las frases pronunciadas por el teniente general García Valiño y también las felicitaciones que le transmitió en nombre del Caudillo, en el de la administración de la zona y en el suyo propio, felicitaciones que agradecía en grado sumo.

El teniente general García Valiño, al despedirse, felicitó de nuevo a S. A. I. el Jalifa en nombre del Caudillo, felicitación ésta que agradeció vivamente S. A. I. y con el mismo ceremonial que a su llegada, el teniente general García Valiño se dirigió a la Alta Comisaría, presenciando antes, desde la puerta del palacio, el desfile de las fuerzas que le rindieron honores. — Cifra.

El alto comisario en Ceuta

Visitó las instalaciones petrolíferas

Ceuta, 19. — Ha visitado esta ciudad el alto comisario de España en Marruecos, teniente general García Valiño. Se dirigió inmediatamente a las instalaciones petrolíferas de la Compañía Española de Petróleos. Momentos antes habían llegado asimismo, de Tetuán, el delegado general de la Alta Comisaría de España en Marruecos, general don José Cuesta Moneo, y el delegado de Economía de la zona española de Marruecos, señor Américo.

El teniente general García Valiño era esperado por el comandante general del Ejército de la Zona Occidental de Marruecos, general Mizzián; general subinspector de la Legación, señor Iglesias; delegado del Gobierno en Ceuta, señor Quintana Palacios; alcalde de la plaza de soberanía, señor García Arrascaeta y otras autoridades y personalidades. Por parte de la Compañía habían llegado, expresamente de Madrid, para darle la bienvenida, el presidente del Consejo de Administración, don Ignacio Villalonga; el director general de la Sociedad, así como el consejero y ex ministro de Industria y Comercio, don Demetrio Carceller y el delegado de la Compañía en Ceuta, señor Fuster. El alto comisario, después de saludar a las personalidades citadas, visitó detenidamente las distintas y magníficas instalaciones, dotadas de los adelantos más modernos y que son orgullo de la industria nacional.

En el tiempo que lleva funcionando esta Delegación de la Compañía Española de Petróleos en Ceuta, ha suministrado petróleo a 248 buques y tiene capacidad para suministrar 35 toneladas de dicho producto por hora. Este combustible cedido a los barcos extranjeros, puede representar para la economía nacional un ingreso en divisas de 250 mil dólares anuales.

Terminada la visita, el alto comisario y demás personalidades fueron obsequiadas con una copa de vino y en el transcurso del acto hicieron uso de la palabra el presidente del Consejo de Administración de la Compañía y, el teniente general García Valiño.

A las ocho y veinte, el alto comisario emprendió el regreso a Tetuán. — Cifra.

Exposición de médicos pintores

Santander, 19. — Ha sido clausurada la primera exposición de médicos pintores, celebrada con motivo del VI Congreso Nacional del Aparato Digestivo, en la que han presentado obras gran número de médicos.

El Jurado, presidido por el profesor de la Escuela de San Ferrando, don Joaquín Valverde, e integrado por los señores Cataluña, Yagüe y de la Fuente, acordó conceder los siguientes premios: Premio extraordinario y medalla de oro al doctor García Bustamante por su obra «Pueblo ribereño»; primera medalla de oro al doctor Badosa Gaspar, por su cuadro «El Prato»; primera medalla de plata al doctor González Bilbao por «La charca»; segunda medalla de plata al doctor Giménez Díaz por su lienzo «Angelus»; y tercera medalla de plata al doctor Erenca por «Nubes bajas».

Fueron concedidos también diplomas de honor, entre otros, a los médicos señores Aladama Truchuelo, Maza Madrazo y Navarro Martín.

Una ejemplar instalación sanitaria para el productor en La Coruña

(Crónica postal). — El ministro de Trabajo, señor Girón, ha visitado la residencia sanatorial que hace un mes ha comenzado a prestar servicio a pocos kilómetros de la capital gallega.

A cuantos hayan conocido la escueta noticia anterior a nuestras líneas quisieramos llevar una idea, tan sólo aproximada, de lo que es este soberbio centro sanitario del Seguro de Enfermedad, modelo en su género.

Algo salta a la vista tan pronto como se cruzan sus puertas, y es que en lugar de ajustarse al severo y rígido tipo de establecimiento popular destinado a clases modestas, esta residencia semeja un hotel o balneario de lujo, reservado a una minoría de privilegiados.

Su emplazamiento fué el primer y definitivo acierto de sus inspiradores: Situado sobre la ría del Pasaje y con vista a la bellísima playa de Santa Cristina, en una altura que domina ideal paisaje, alza su imponente mole el edificio de nueve plantas, como ideal observatorio, recibiendo por sus amplios ventanales raudales de luz y brisa marinera. No es excesivo afirmar que sus instalaciones están a la altura de las mejores de Europa. Todo el instrumental corresponde a los más recientes modelos, y así pueden admirarse los modernísimos servicios de electroterapia, radioterapia, hidroterapia..., el laboratorio de metabolismo, el laboratorio general, la farmacia. Un quirófano en cada piso, otro de urgencia en la planta baja, al cual llega directamente la ambulancia; sección de traumatología con sala de yesos, hornos de desinfección y crematorios; en fin, toda una ciudad sanitaria con kilómetros de corredores, ascensores y montacargas, central propia de energía eléctrica y gas. Espacio, mucho espacio; amplitud y luz, limpieza y líneas modernas, huyendo de la tristeza propia de estos lugares destinados a remediar el dolor de los que sufren. Así resaltan las macetas de flores en ventanas y terrazas, las coquetonas sillas y tumbonas de lona multicolor o fibra, las alegres cortinas y las persianas de blanquísimo material plástico. ¿Será mucho el asegurar que la fantasía del visitante pugna por descubrir el detalle de refinamiento que falta, y no lo logra?

Para completar esta imagen superficial que a la ligera hemos querido hacer llegar a nuestros lectores, baste un detalle: Los enfermos — que no están distribuidos en salas comunes, sino de cuatro y dos camas e incluso individuales — pueden disfrutar de la radio, sin excepción alguna, mediante un práctico e higiénico sistema de almohadas dotadas de un pequeño altavoz, que puede conectarse a voluntad.

Quede pues aquí nuestro bosquejo, y renunciemos a una descripción de todas las instalaciones de maternología, puericultura, bar, capilla, clausura para Religiosas, gigantescas cocinas, etc., etc., que hacen insuficiente toda una jornada para recorrerlas al visitante.

Son justificadas las alabanzas con que el ministro de Trabajo ha expresado su satisfacción al visitar esta residencia modelo, flamante fruto de nuestra avanzada legislación social, y orgullo del Instituto Nacional de Previsión. — Genabrado VALADRON CANOVAS.

La X Asamblea de las Asociaciones de Prensa de España

Inauguró sus tareas en Valladolid

Valladolid, 19. — A las once y media de la mañana, en el salón de sesiones del Ayuntamiento se inauguró solemnemente la X Asamblea Nacional de la Federación de Asociaciones de Prensa de España, a la que asisten, además de los cargos directivos de la Federación, Mutualidad del Papel, Prensa y Artes Gráficas y Mutualidad de Periodistas, representantes de 36 Asociaciones provinciales de Prensa.

Con anterioridad a la inauguración oficial los asambleístas asistieron a una misa de Espíritu Santo en el santuario nacional de la Gran Promesa, a las diez y media de la mañana.

Occuparon la presidencia el gobernador civil de la provincia, presidente accidental de la Diputación, presidente de la Audiencia Territorial, presidente de la Federación de Asociaciones de Prensa, secretario técnico de la misma y presidente de la Asociación de la Prensa de Valladolid y vicepresidente de la Federación de Asociaciones de Prensa.

Después de la misa, que fué oficiada por el rector del santuario nacional, se pronunció la invocación al Espíritu Santo como pública demostración del acendrado catolicismo que informa a la Prensa española, seguido de un reponso solemne, en el altar de los mártires, por todos los periodistas caídos, cuyos nombres figuran en un álbum depositado en dicho altar.

En el salón de sesiones del Ayuntamiento se celebró seguidamente la solemne sesión de apertura. Occuparon la presidencia el gobernador civil, fiscal superior de la Vivienda, presidentes de la Diputación Provincial y de la Audiencia Territorial, alcalde de la ciudad y los miembros del Consejo de la Federación.

El presidente de la Asociación de la Prensa de Valladolid dió la bienvenida a los asambleístas e invocó la realidad de los trabajos que vienen realizándose para resolver importantes asuntos relacionados con la profesión periodística, y muy especialmente la aprobación del reglamento de la Mutualidad, creada por el Ministerio del Trabajo. Le contestó el alcalde de la ciudad, quien puso de relieve la simpatía con que acogía el Ayuntamiento y la ciudad al acontecimiento de reunirse en ella los periodistas españoles.

A continuación, y en nombre del director general de Prensa, que por deberes ineludibles no ha podido asistir al acto, agradeciendo las diferentes palabras del alcalde, recogiendo el sentir de la Federación y de todas las Asociaciones de Prensa de España, el vicepresidente de la Federación de Asociaciones de Prensa.

Por último, habló el gobernador civil, señor Muñoz Calero, que hizo un resumen de los justos anhelos de los periodistas forjados sobre un camino difícil de su actuación para encauzar las acciones de la Patria, contenidas en un sentido nacional-sindicalista. Tuvo un recuerdo para el ministro de Trabajo, señor Girón, que ha sabido hacer — dijo — una honda trinchera para contener las ingratitudes sociales. Terminó con los gritos de por España y por el Caudillo ¡Arriba España!

A la una y media de la tarde la Asociación de la Prensa de Valladolid ofreció un almuerzo a todos los asambleístas. — Cifra.

BUSCO LOCAL

Enrique Granados-Valencia. Tl. 27-36-65

HOY, ÚLTIMO DIA DE INSCRIPCIÓN PARA LAS EXCURSIONES COLECTIVAS A:

EXPOSICION Lyon - DE LA MADERA PARIS - DEL AUTOMOVIL LORDES, 5 días duración, 1.850 pts. SOLICITE INFORMACIONES PARA LAS EXCURSIONES A: FIESTAS DE BESALÚ, día 23, Ptas. 225 MARRUECOS ESPAÑOL y ANDALUCIA VIAJES LUGAR, S. L. Avda. José Antonio, 594. Tl. 21-10-23

Toma posesión del cargo el nuevo interventor general del Estado

Presidió el acto el subsecretario del Ministerio de Hacienda

Madrid, 19. — En el Ministerio de Hacienda se ha verificado, a primera hora de la tarde, la toma de posesión del nuevo interventor general del Estado, don Juan Manuel Rozas Eguiburu.

El señor Basanta, subsecretario de Hacienda, dijo que daba posesión al nuevo interventor general en nombre del ministro. Destacó la importancia de la labor que ha de realizar la intervención general de Hacienda en momentos, en los que se está ante el problema de los presupuestos, a los que debe darse una perspectiva de equilibrio y normalidad, atendiendo a que los gastos sean exclusivamente aquellos indispensables e inmediatamente reproductivos, de acuerdo con la verdadera capacidad económica del país. Manifestó después que en el caso de las cajas especiales debe revisarse su constitución, no para suprimirlas de un golpe, sino que dentro de unos límites adecuados. Hizo elogios de la labor realizada por don Eugenio Gómez Pereira en sus nueve años y medio de actuación como interventor general del Estado y destacó la capacidad que ha probado, en diversos cargos, el nuevo interventor señor Rozas Eguiburu de quien espera que pueda llevar adelante una labor de colaboración necesaria para constituir una hacienda vigorosa y aguada, base en la cual se asentará la reconstrucción espiritual y material de la Patria. El señor Basanta fué muy aplaudido.

A continuación pronunciaron breves frases de emocionado agradecimiento los señores Gómez Pereira y Rozas Eguiburu que también escucharon muchos aplausos. — EFE.

La aportación de España al Congreso Internacional de Química

Madrid, 19. — Se reciben noticias de los actos que en Nueva York y Washington se celebran con motivo del Conclave Mundial de Química, en el que coinciden las sesiones de la Unión Internacional de Química Pura y Aplicada y del Doce Congreso Internacional.

Con tal motivo se han reunido químicos de todos los países en número de varios millares, habiéndose celebrado hasta ochenta symposiums de especialidades químicas diferentes. En las secciones correspondientes del Congreso, la aportación científica española se ha manifestado con trabajos del profesor Burriel y Fernández Caldas, sobre «determinaciones de calcio por métodos colorimétricos indirectos»; de profesor Rius, sobre «oxidación electrofítica de fosfato potásico en presencia de tocinatos»; profesor Pascual Vila y Castells, sobre «ácidos hidroxidiclopentancarboxílicos»; profesores Lora Tamayo, Estrada y León, sobre «aductos de vitaminas A y D con benzoquinona»; y profesores Foz, Banda y Pérez Masía, sobre «Asociación molecular de alcoholes en estado de vapor».

En la sección de Química Analítica, de la Unión, ha sido admitido como miembro del Comité, el señor Burriel, catedrático de Madrid, y en la de Química de Grasas, el señor Martínez Moreno, director del Instituto de Grasas del Patronato «Juan de la Cierva».

Las sociedades científicas representadas en el 78 aniversario de la American Chemical Society, fueron cuarenta, entre ellas la española de Física y Química, y al banquete jubilar celebrado en el Waldorf Astoria Hotel, asistieron tres mil comensales.

Los representantes españoles y los de países hispanoamericanos han celebrado reuniones conjuntas, estableciendo las bases de unas cooperaciones hispanoamericanas de Sociedades Químicas. Durante aquellas, y a petición de los colegas hermanos, nuestros delegados dieron cuenta de la organización actual de la investigación científica en España.

IMPORTANTE EMPRESA

precisa taquimecanografía, dominando español y francés; con práctica trabajos oficina, y meritorio. Escribir dando detalles al núm. 74715, Vergara, 11.

Visite fin semana Baleario PUDA DE MONTSERRAT y decidirá pasar temporada. Razón: Teléf. 25-51-74.

Almacenes CASPE, 17 TIVOLI S.A. PRECIOS de FABRICA UN EXCELENTE SURTIDO EN TEJIDOS DE ALGODON OPALES, TELAS BLANCAS, SABBANAS, CRETONAS, TOALLAS. CONFECCIONES PELETERIA FABRICACION PROPIA MAXIMA SERIEDAD VISITE NUESTROS ESCAPARATES

GRANJAS "LA CATALANA" SERVICIO A DOMICILIO - TELEFONO 27 76 77

NO BESE si no lleva en sus labios LAPIZ SANDER

CREMA-CHAMPU eugene LAVA EL CABELLO, LO NUTRE Y LE DA BRILLO CEBYP - Rambla de Cataluña, 94

CHALET POR ESTREÑAR EN MAR Y MONTAÑA SEA PROPIETARIO CON GRANDES FACILIDADES Vilcom, Arban, 1-T. 237318